

## EDITORIAL

### EL PROGRAMA INTERCAMPUS DE COOPERACION ENTRE ESPAÑA Y LATINOAMERICA

*El programa "Intercampus" España-Latinoamérica, es un programa de cooperación entre universidades de España y de Latinoamérica orientado a impulsar la participación de estudiantes y profesores en la acción exterior.*

*De esta manera profesores y estudiantes aprovechan sus períodos de vacaciones para integrarse de pleno en la vida académica en universidades españolas y lo mismo harán los estudiantes y profesores españoles en universidades latinoamericanas.*

*El objetivo de este programa es fomentar un mayor acercamiento con España y favorecer la transmisión de conocimientos y experiencias que vengán a acrecentar la formación académica de estudiantes y profesores*

*Luego de haber cumplido con los requisitos que demanda este programa, el Departamento de Medicina Legal de la Universidad de Costa Rica tuvo el honor de tener como invitados a la señorita María Calvillo Arraiza, estudiante de sexto año de Medicina de la Universidad de Cadiz y al profesor Eduardo Osuna Carrillo de la Cátedra de Medicina Legal y Toxicología de la Universidad de Murcia, España, en julio y setiembre de 1995, respectivamente.*

*Ambos visitantes desarrollaron una intensa actividad dentro del Departamento de Medicina Legal del Poder Judicial, visitando sus secciones y discutiendo con profesionales judiciales sobre importantes temas*

*de la Medicina Legal, el Derecho Médico y la Toxicología en España*

*En la Cátedra de Medicina Legal con los estudiantes de IV año de Medicina el profesor Osuna brindó una charla sobre el "Estado actual de la Medicina Legal en España". Participó además como expositor en la I Jornada de Derecho Médico que tuvo como tema central "El rechazo a la transfusión sanguínea: reflexiones éticas, religiosas, médicas y legales" que se realizó en el Hotel Camino Real el 28 de setiembre y que contó con el patrocinio de la Escuela de Medicina de la Universidad de Costa Rica.*

*Este programa ofrece grandes expectativas para el desarrollo de la Medicina Legal y el Derecho Médico a través del enriquecedor e incentivante intercambio de profesores, que vendrá a mejorar de manera considerable su formación académica y -porque no decirlo- cultural tan preconizada y deseada en nuestros profesores.*

*Los institutos de Medicina Legal de Latinoamérica que son asiento de la enseñanza de la Medicina Legal de universidades públicas o privadas deben aprovechar al máximo este programa que indudablemente con el tiempo vendrá a mejorar sustancialmente la calidad de esta importante rama de la Medicina en sociedades que cada día demandan más de sus servicios y donde se va a requerir de profesionales altamente calificados.*

## CONTENIDO

Pag.

EDITORIAL

1

Compilación Estadística y algunos indicadores sobre el consumo de drogas en población privada de libertad. Costa Rica. 1983-1993  
Autor: Mario A. Saénz Rojas

2

Características de personas detenidas en Costa Rica por infracción de la ley de psicotrópicos.  
Autor: Jorge Mario Roldán Retana

9

Aspectos medicolegales de la Ley sobre Estupefacientes, Sustancias Psicotrópicas, Drogas de uso no autorizado y Actividades Conexas.  
Autor: Guillermo Hernández Ramírez

15

Análisis de 241 casos por psicotrópicos de la Unidad Medicolegal de Alajuela, Costa Rica (1990-1994). Autoras: Leslie Solano Calderón y Ma. del Rocío Aguilar

18

Determinación de Drogas en el sistema judicial costarricense.  
Autor: Jorge Ortega Bell

21

Reflexiones sobre la violencia doméstica. Análisis de la experiencia con un grupo de ofensores físicos privados de libertad.  
Autores: Blanca Luz Jiménez Chaves, Mario Alberto Saénz Rojas

26

Documentos médicos y el uso de computadoras. Autor: Claudio Antonio Hernández Guerrero

31

Intoxicación sistémica por mercurio elemental depositado en el organismo  
Autor: Eduardo Vargas Alvarado y otros

36

Empalamiento del Tórax: presentación de un caso.  
Autor: Edwin Manuel Alvarado Arce

40

Abdomen agudo. Dificultades en el diagnóstico.  
Autor: Mario Sánchez Arias

42

Pena de muerte por garrote en Santiago de Cuba.  
Autor: Rafael Cobo Abreu y otros

44

La información como poder contemporáneo. Autora: Ma. de los Angeles Mora Ledezma

49

El "Crack" en Costa Rica  
Autor: Juan Diego Castro Fernandez

53

Noticias

56